

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 12 (1985)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Baba Maggi, le médecin de la brousse  
**Autor:** Franzoni, Isabella / SSE  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-912047>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

184. **Quintero** Jose, Bogota  
 185. **Mejia** Juan Pablo, Bogota  
 186. **Vollono** Valeria, Bogota  
 187. **Tobon** Paula, Bogota  
 188. **Cotrino** Andres, Bogota  
 189. **Paredes** Juan, Bogota  
 190. **Röthlisberger** Alexandra, Bogota  
 191. **Canasco** Carlos, Mexico  
 192. **Vilalta** Nikolaus, Mexico  
 193. **Straub** Barbara, Mexico  
 194. **Garcia Moreno** Astrid, Mexico  
 195. **Mendorra** Luisa Fca, Bogota  
 196. **Pacheco** Andrea, Bogota  
 197. **Gomez** Claudia, Bogota  
 198. **Posada** Angela, Bogota  
 199. **Villamizar** Alejandra, Bogota  
 200. **Gutierrez** Jose Pompilio, Bogota  
 201. **Camacho** Roberto, Bogota  
 202. **Gustavo** Adolfo, Bogota  
 203. **Urdareta** Guillermo, Bogota  
 204. **Coplace** Priscille, Bogota  
 205. **Deletra** John, Bogota  
 206. **Amore** Claudia, Bogota  
 207. **Kuster** Maja Luzinde, Bogota  
 208. **Peña** Zimena, Bogota  
 209. **Rico** Adriana, Bogota  
 210. **Lopez** Rafael, Bogota  
 211. **Nino** Jimena, Bogota  
 212. **Grigalivnas** Linas, Bogota  
 213. **Koller** Johann, Bogota  
 214. **Carrillo** Adriana, Bogota  
 215. **Serrano** Nicolas, Bogota  
 216. **Calderori** Andres, Bogota  
 217. **Higuera** Juan Sebastian, Bogota  
 218. **Moure** Benjamin, Bogota  
 219. **Jumenez** Andres, Bogota  
 220. **Wind** Mariana, Mexico  
 221. **Lopez** Marcela, Bogota  
 222. **Escobar** Natalia, Bogota  
 223. **Matallana** Ana Maria, Bogota  
 224. **Arango** Luis Enrique, Bogota  
 225. **Pinilla** Jorge Arturo, Bogota  
 226. **Bhatti** Luresch, Mexico  
 227. **Boker** Andres, Mexico  
 228. **Decaillet** Sylvie, Bogota  
 229. **Pabon** Mauricio, Bogota  
 230. **Williams** Jorge, Bogota  
 231. **Santiago** Rilero, Bogota  
 232. **Bönegi** Cesar, Mexico  
 233. **Monici** Paula Daniela, Bogota  
 234. **Garcia** Sandra, Bogota  
 235. **Willy** Augusto, Bogota  
 236. **Santiago** Bravo, Bogota  
 237. **Garantito** Juan Pablo, Bogota  
 238. **Schultze** Juan Francisco, Bogota  
 239. **Camargo** César Alejandro, Bogota  
 240. **Röthlisberger** Diego Garcia, Bogota  
 241. **Garcia** Josué, Mexico  
 242. **Baterman** Anamaria, Bogota  
 243. **Zavala** Arturo, Mexico  
 244. **Borda** Maria Fernanda, Bogota  
 245. **Torre** Paola, Bogota  
 246. **Galuis** Mauricio, Bogota  
 247. **Medina** Alberto, Bogota  
 248. **Mendorra** Maria Fernanda, Bogota  
 249. **Varon** Ximena, Bogota  
 250. **Alvarez** Irene, Mexico  
 251. **La Rota** Cristina, Bogota  
 252. **Coral** Juan Carlos, Bogota  
 253. **Glauninger** Andreas, Bangkok  
 254. **Saladin** Patrick, Bangkok  
 255. **Witt** Carolina, Bangkok  
 256. **Velasco** Sandra, Bogota  
 257. **Schurter** Marcela, Bogota  
 258. **Gonzales** Ana Maria, Bogota  
 259. **Volpers** Walter, Mexico  
 260. **Sorachet** Uraiphan, Bangkok  
 261. **Malo** Mauricio, Mexico  
 262. **Caceres** Jorge, Bogota  
 263. **Willises** Mario, Bogota  
 264. **Diaz** Liliana, Bogota  
 265. **Salamanca** Bernardo, Bogota  
 266. **Botero** Catalina, Bogota  
 267. **Tobon** Paola, Bogota  
 268. **Mosser** Michael, Mexico  
 269. **Borda** Christine Patricia, Bogota  
 270. **Rueda** Ariane Camila, Bogota  
 271. **Verxuquel** Cristina, Bogota

## Baba Maggi, le médecin de la brousse

Tout a commencé il y a plus de trente-six ans...

### Presque un conte de fées

Fils d'un ingénieur qui lui apprend durant chaque période de vacances un métier manuel, après une enfance paisible au Tessin, des études sans histoire à Lausanne et à Paris, puis quelques années de pratique dans la région de Neuchâtel et dans son canton natal, Giuseppe Maggi ressent soudain l'appel de l'Afrique. «Je voulais voir le Kilimandjaro» avouera-t-il quelques années plus tard.

C'est ainsi qu'on le trouve dès 1948 au Tanganyika en qualité de médecin et directeur d'un hôpital au service d'une mission de Pères Blancs. Il fait la connaissance et se passionne pour le continent noir, surtout pour ses populations. Il y rencontre des maladies, toutes celles d'Europe en plus des maladies tropicales.

Il fallait agir vite. Dès lors, il ne s'occupera plus que de cela: agir pour arracher des milliers de personnes à une mort aussi obscure



que certaine. En 1952, il quitte le Tanganyika pour le Cameroun. Au cœur de la forêt tropicale, près de Duala, il se met à la tâche sans que personne au monde n'entende parler de lui. Il édifie, de ses propres mains, un hôpital, le premier d'une longue série. En effet, à peine son œuvre achevée et rendue fonctionnelle, il la remet au diocèse local et reprend son bâton de pèlerin. D'année en année il va donc ainsi remonter vers le Nord,

par étapes de 150 à 200 km, jalonnant sa route d'hôpitaux et de dispensaires. Après St-André, ce sera Omwan en 1956, puis Tokombéré en 1959. Peut-être se serait-il arrêté là si le destin ne l'avait frappé d'un grand malheur qui... fut sa chance. En 1961, un gigantesque incendie détruisit sa dernière œuvre, sa maison, tout... sauf ses lunettes!

Cette nuit dramatique va marquer un tournant dans la vie de Giuseppe Maggi. La nouvelle de l'incendie se répand, traverse l'Europe, arrive en Suisse.

Diverses organisations caritatives s'émeuvent, réagissent et recueillent des fonds.

Le Docteur Maggi reconstruit l'hôpital de Tokombéré, plus beau qu'avant. Désormais, il n'est plus seul, son nom est connu, il sait qu'on l'appuie. Et cela va l'encourager à reprendre son chemin vers le Nord.

Jusqu'au village de Petté où il

commence la construction d'un quatrième hôpital. Une fois celui-ci achevé, il le remet, clés en main, à Anna Maria Schönenberger, une doctoresse lausannoise. Baba Maggi, comme l'appellent familièrement les indigènes, a déjà une autre idée en tête, continuer sa marche vers Zinah, ce merveilleux village en pleine savane qu'il découvrit une nuit, suite à une panne de sa jeep, y ériger un hôpital et y finir ses jours. Il y a dix-sept ans de cela. Et plus de onze ans que fonctionne l'hôpital de Zinah.

Un sixième hôpital, dernier de la série, a ouvert ses portes en 1982, à Mada-Masaki, car il n'a pas pu s'empêcher de poursuivre son chemin.

Dans ces faits réside la grande originalité de cette œuvre admirable. Le Dr Maggi ne se contente pas de soigner. Il bâtit en dur pour que le combat qu'il mène continue après lui.

Généraliste, spécialiste en tout, chirurgien, pédiatre, dentiste, gastro-entérologue, il pratique l'architecture, n'ignore rien à la mécanique, sait conduire un chantier et cela sans vouloir être exhaustif.

Le Docteur Maggi a fêté son 75<sup>e</sup> anniversaire le 3 mars 1985 et en a consacré près de 40 au service des autres.

Bon anniversaire Docteur Maggi et merci.  
SSE/I. Franzoni



a cessé son activité

## Un homme au service des Suisses de l'étranger



*Monsieur Schürch, vous êtes lié comme pas un à l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE). Vous avez fait vos débuts au Secrétariat, comme jeune avocat, en tant que collaborateur et membre de plusieurs commissions de 1934 à 1941. A partir de 1943, vous avez siégé à la Commission des Suisses de l'étranger (CSE) dont vous avez été le président de 1959 à 1966.*

*– Qu'est-ce qui vous a poussé vers cette «vocation»? Comment*

*êtes-vous entré en contact avec la problématique liée à la 5<sup>e</sup> Suisse?*

Tout jeune avocat, à 24 ans, je cherchais un emploi, à l'époque où une pléthore de juristes faisaient de même. La Confédération opérait une réduction des salaires due à une période de déflation; par contre, le Secrétariat des Suisses de l'étranger (SSE) proposait une rétribution de fr.s. 600.– par mois, ce qui me permettait ... d'épouser ma fiancée.

Toutefois, les questions concernant nos compatriotes émigrés ne m'étaient pas totalement méconnues et indifférentes, mon père ayant déjà présidé la CSE pendant quelques années.

De plus, un séjour à l'étranger, à l'âge de 19 ans, me permit de «toucher du doigt» les problèmes auxquels les Suisses de l'étranger pouvaient être confrontés.

*Pourquoi vos tâches vous passionnèrent-elles?*

Ma première activité, en qualité de collaborateur d'une personnalité que j'ai fort appréciée, M<sup>e</sup> Alice Briod (ndr. Directrice du SSE, elle prit sa retraite en 1959, après

### Gerhart Schürch

Né le 23.3.1910 à Bienne.  
Avocat, Docteur en droit.

1934–1940	Collaborateur au Secrétariat des Suisses de l'étranger
1943–1984	Membre de la Commission des Suisses de l'étranger
1949–1953	Président du Comité Central de la Nouvelle Société Helvétique
1959–1966	Président de la Commission des Suisses de l'étranger
1941–1944	Avocat des mineurs de l'Oberland bernois
1947–1948	Délégué du Don Suisse
1962–1975	Directeur des finances de la ville de Berne
1962–1971	Député au Grand Conseil bernois
1968	Chef de mission du CICR pendant la guerre civile au Nigeria (Biafra)
1971–1979	Conseiller national
1976–1980	Député au Conseil de l'Europe

Sur le plan militaire il fut Officier d'Etat major général et Commandant d'un régiment d'infanterie de montagne.

Monsieur Schürch a renoncé à son mandat auprès de la Commission des Suisses de l'étranger en mai 1984, dans le cadre du Congrès annuel. Nous le remercions de son dévouement, au nom également de tous nos compatriotes de l'étranger qui ont pu l'apprécier et profiter de sa collaboration pendant 50 ans.